



# UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

LA DEFORESTACIÓN COMO FUENTE DE RECURSOS ECONÓMICOS Y  
SU AFECTACIÓN AL MEDIO AMBIENTE DE LA PARROQUIA EL  
PROGRESO, CANTÓN PASAJE.

MAZA CUEVA MARCO ANTONIO  
LICENCIADO EN TRABAJO SOCIAL

MACHALA  
2021



# UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

LA DEFORESTACIÓN COMO FUENTE DE RECURSOS  
ECONÓMICOS Y SU AFECTACIÓN AL MEDIO AMBIENTE DE LA  
PARROQUIA EL PROGRESO, CANTÓN PASAJE.

MAZA CUEVA MARCO ANTONIO  
LICENCIADO EN TRABAJO SOCIAL

MACHALA  
2021



# UTMACH

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

CARRERA DE TRABAJO SOCIAL

EXAMEN COMPLEXIVO

LA DEFORESTACIÓN COMO FUENTE DE RECURSOS ECONÓMICOS Y SU  
AFECTACIÓN AL MEDIO AMBIENTE DE LA PARROQUIA EL PROGRESO,  
CANTÓN PASAJE.

MAZA CUEVA MARCO ANTONIO  
LICENCIADO EN TRABAJO SOCIAL

FAJARDO ALBA MARIA ELENA

MACHALA, 28 DE ABRIL DE 2021

MACHALA  
28 de abril de 2021

# La Deforestación como fuente de recursos económicos y su afectación al medio ambiente de la parroquia El Progreso, cantón Pasaje.

*por Marco Maza*

---

**Fecha de entrega:** 14-abr-2021 08:26p.m. (UTC-0500)

**Identificador de la entrega:** 1559527572

**Nombre del archivo:** l\_medio\_ambiente\_de\_la\_parroquia\_El\_Progreso,\_cant\_n\_Pasaje..txt (13.36K)

**Total de palabras:** 2084

**Total de caracteres:** 11274

## CLÁUSULA DE CESIÓN DE DERECHO DE PUBLICACIÓN EN EL REPOSITORIO DIGITAL INSTITUCIONAL

El que suscribe, MAZA CUEVA MARCO ANTONIO, en calidad de autor del siguiente trabajo escrito titulado La Deforestación como fuente de recursos económicos y su afectación al medio ambiente de la parroquia El Progreso, cantón Pasaje., otorga a la Universidad Técnica de Machala, de forma gratuita y no exclusiva, los derechos de reproducción, distribución y comunicación pública de la obra, que constituye un trabajo de autoría propia, sobre la cual tiene potestad para otorgar los derechos contenidos en esta licencia.

El autor declara que el contenido que se publicará es de carácter académico y se enmarca en las disposiciones definidas por la Universidad Técnica de Machala.

Se autoriza a transformar la obra, únicamente cuando sea necesario, y a realizar las adaptaciones pertinentes para permitir su preservación, distribución y publicación en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad Técnica de Machala.

El autor como garante de la autoría de la obra y en relación a la misma, declara que la universidad se encuentra libre de todo tipo de responsabilidad sobre el contenido de la obra y que asume la responsabilidad frente a cualquier reclamo o demanda por parte de terceros de manera exclusiva.

Aceptando esta licencia, se cede a la Universidad Técnica de Machala el derecho exclusivo de archivar, reproducir, convertir, comunicar y/o distribuir la obra mundialmente en formato electrónico y digital a través de su Repositorio Digital Institucional, siempre y cuando no se lo haga para obtener beneficio económico.

Machala, 28 de abril de 2021

  
MAZA CUEVA MARCO ANTONIO  
0705736007

---

## La Deforestación como fuente de recursos económicos y su afectación al medio ambiente de la parroquia El Progreso, cantón Pasaje.

---

### INFORME DE ORIGINALIDAD

---

**0** %  
INDICE DESIMILITUD

**0** %  
FUENTES DE INTERNET

**0** %  
PUBLICACIONES

**0** %  
TRABAJOS DEL ESTUDIANTE

---

### FUENTES PRIMARIAS

---

**1** [adultosinter43.weebly.com](http://adultosinter43.weebly.com)  
Fuente de Internet

< **1** %

---

Excluir citas

Activo

Excluir coincidencias

< 10 ~~words~~

Excluir bibliografía

Activo

## **AGRADECIMIENTO**

Mis infinitos agradecimientos a Dios, por ser el principal gestor de mi destino, el cual con su inmenso poder me permitió afrontar todos los obstáculos que se presentaron en el transcurso de mi camino y me dio fuerza para continuar con este objetivo tan anhelado. A mi madre y a mi padre por ser mi inspiración en cada momento, mi motor para seguir con este propósito y quienes me brindaron todo su apoyo en las circunstancias más adversas. A mi novia que con sus palabras logró causar en mí un cambio drástico, logrando en mí una mejor persona. Extiendo también mi agradecimiento a mi hermana, prima Micaela y amiga Nohelia por que sin su ayuda no hubiera sido posible.

Agradezco a la Universidad Técnica de Machala por ser la institución que me acogió como parte de sus estudiantes, en donde logre formarme como un profesional. Mis más sinceros agradecimientos a mi tutora principal Dra. María Elena Fajardo, tutora secundaria Lcda. Laura Guachichulca y tutora terciaria Dra. Tanya Paredes y los demás docentes que con sus conocimientos y enseñanzas emprendieron en mí un profesional.

## **DEDICATORIA**

Dedico el presente trabajo de titulación a mi padre Marco Antonio Maza Ríos y a mi madre Sandra Elizabeth Cueva Agurto, porque siempre han sido mi mano derecha y mi inspiración para lograr esta meta, siendo los principales referentes para ser lo que soy y lo que he logrado hasta ahora. A mi novia porque, en cada caída, con sus palabras lograba motivarme e impulsarme a seguir avanzando y a mi hijo o hija que sin haber nacido ya llenaba mi corazón de valentía y amor.

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación es de carácter cualitativo y de revisión bibliográfica, donde se abordará el tema de la deforestación, considerado un fenómeno atmosférico que desde tiempo atrás ha venido causando controversia a nivel mundial, debido a las grandes consecuencias que se generan a partir de la misma, siendo considerado como un problema medioambiental dentro del sistema planetario. En la parroquia El Progreso del cantón Pasaje la deforestación está cobrando fuerza, debido al incremento de la tala de árboles y la desaparición de especies de animales y como factor causante de este fenómeno están los moradores que, por su inconciencia y sed de ingresos económicos no miden las consecuencias que provocan a la atmósfera terrestre, la flora y la fauna. Desde el enfoque del Trabajo Social Comunitario ante el fenómeno de la deforestación se puede intervenir de forma directa con los moradores de la parroquia El Progreso, teniendo el trabajador social la capacidad y experticia para abordar estas situaciones y encontrar alternativas factibles que faciliten a las personas adaptarse a otras actividades que generen recursos económicos sin perjudicar al entorno social y ambiental. De tal manera, se tiene como objetivo primordial determinar la intervención del Trabajo Social Comunitario ante la problemática de la deforestación en la parroquia El Progreso, cantón Pasaje, mediante talleres informativos que capaciten a sus habitantes sobre las consecuencias de la deforestación ambiental y charlas para la orientación a otras actividades que generen fuentes de trabajo y recursos económicos que no ocasionen alteraciones al medio ambiente.

### **Palabras claves:**

Deforestación, Trabajo Social, habitantes, biodiversidad, ingresos económicos.

## **ABSTRACT**

This research work is of a qualitative nature and a bibliographic review, where the issue of deforestation will be addressed, considered an atmospheric phenomenon that for some time has been causing controversy worldwide, due to the great consequences that are generated from the same, being considered as an environmental problem within the planetary system. In the El Progreso parish of the Pasaje canton, deforestation is gaining strength, due to the increase in the felling of trees and the disappearance of animal species and as a factor causing this phenomenon are the residents who, due to their unconsciousness and thirst for economic income, do not they measure the consequences they cause to the earth's atmosphere, flora and fauna. From the approach of Community Social Work to the phenomenon of deforestation, it is possible to intervene directly with the inhabitants of the El Progreso parish, having the social worker the capacity and expertise to address these situations and find feasible alternatives that facilitate people to adapt to other activities that generate economic resources without harming the social and environmental environment. In this way, the main objective is to determine the intervention of Community Social Work in the face of deforestation in the El Progreso parish, Pasaje canton, through informative workshops that train its inhabitants on the consequences of environmental deforestation and talks for the Orientation to other activities that generate sources of work and economic resources that do not cause alterations to the environment.

### **Keywords:**

Deforestation, Social Work, inhabitants, biodiversity, economic income.

## ÍNDICE

	Pág.
RESUMEN .....	3
ABSTRACT .....	4
INTRODUCCIÓN.....	6
DESARROLLO .....	8
1. LA DEFORESTACIÓN .....	8
1.1. Conceptualización .....	8
1.2. Causas y consecuencias.....	9
2. LA DEFORESTACIÓN EN ECUADOR.....	10
3. LA DEFORESTACIÓN EN LA PARROQUIA RURAL EL PROGRESO DEL CANTÓN PASAJE ...	10
4. EL TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO.....	11
5. LA INTERVENCIÓN DEL TRABAJADOR SOCIAL PARA AFRONTAR LA DEFORESTACIÓN ...	12
6. FUENTES DE TRABAJO Y RECURSOS ECONÓMICOS .....	13
7. PROPUESTA .....	14
7.1. Nombre de la propuesta .....	14
7.2. Objetivo de la propuesta.....	14
7.3. Descripción de la propuesta.....	14
7.4. Metodología .....	14
7.5. Materiales y recursos .....	14
7.6. Facilitador.....	15
CONCLUSIÓN .....	16
Bibliografía .....	17

## INTRODUCCIÓN

El presente Trabajo de investigación busca afrontar el fenómeno de la deforestación ambiental en la parroquia rural El Progreso del cantón Pasaje, la misma que se a convertido en la principal fuente de ingresos económicos para sus habitantes, pero la causante de la pérdida de la flora y de ciertas especies de animales.

La humanidad es el depredador más grande de la existencia. Cabe recalcar que, desde el surgimiento de los humanos hasta la actualidad siempre han sido dependientes de la biodiversidad planetaria, autodenominándose como consumidores y destructores, pero estas denominaciones han llevado al ser humano a la destrucción del planeta a cambio del beneficio propio (Vaquero & Gallo, 2020).

La deforestación tiene la capacidad de provocar más fenómenos naturales muy concurrentes, los cuales provocan estragos y daños en la localidad, perjudicando de tal forma a todos los moradores y a las especies de animales que habitan en los alrededores e incrementando el porcentaje nacional de la deforestación en el país.

El trabajo Social Comunitario a través de la intervención de un profesional tiene las herramientas necesarias y la experiencia suficiente para afrontar la problemática de la deforestación, la cual afecta de forma directa al entorno social y medio ambiental de la parroquia El Progreso y guiar a los moradores a nuevas actividades generadoras de trabajo que impartan recursos económicos, sin atacar los bosques y el hábitat de especies de animales.

Este trabajo de investigación es de carácter cualitativo, lo cual permite interpretar de forma directa el fenómeno de la deforestación a corto y a largo plazo y de revisión bibliográfica basándose en conocimientos de ciertos autores, siendo esta información extraída de fuentes confiables y verificadas.

El objetivo general de esta investigación es determinar la intervención del Trabajo Social Comunitario ante la problemática de la deforestación en la parroquia El Progreso, cantón Pasaje. Teniendo en cuenta, de manera pertinente la propuesta de “la intervención del trabajador social como ejecutor de talleres de concientización y charlas de orientación a nuevas fuentes de trabajo y recursos económicos en la parroquia El Progreso, cantón Pasaje”.

## **DESARROLLO**

### **1. LA DEFORESTACIÓN**

#### **1.1. Conceptualización**

La deforestación está ligada a las personas y su sed de generar fuentes de recursos, por ende, las comunidades se basan en explotar los recursos encontrados en la atmosfera terrestre y en la biodiversidad medioambiental, por lo cual, obtienen recursos primarios para ser exportados y convertidos en recursos secundarios (Duffau & Guachimboza, 2020).

La palabra deforestación cuenta con algunos significados, sin embargo, su conceptualización se acentúa en dos palabras, las cuales son: cortar árboles, dando a entender que se trata de la destrucción de los bosques, la eliminación de especies de árboles y de animales, la disminución del oxígeno y el aprovechamiento de la fuerza productiva y destructiva del hombre.

Los estudios de múltiples instituciones, organizaciones y corporaciones concluyen que la deforestación es parte de las consecuencias que sufre el entorno ambiental. La extinción de árboles y la desaparición de especies de animales ha pasado factura al planeta en lo referente a su ecosistema y biodiversidad (Marín, 2016).

Existen dos tipos de deforestación, la primera es la deforestación bruta y la segunda es la deforestación neta. A continuación, se detalla cada una de ellas.

#### **Deforestación bruta**

Según el Ministerio del Ambiente, la deforestación bruta es un proceso de conversión antrópica del bosque en otra cobertura y uso de la tierra; bajo los umbrales de altura, cobertura del dosel o área establecida en la definición de bosque en un periodo de tiempo, sin considerar áreas de regeneración durante el mismo periodo (Ministerio del Ambiente, 2017).

#### **Deforestación neta**

Según el Ministerio del Ambiente, la deforestación neta es la diferencia entre la pérdida y ganancia de la superficie del bosque (deforestación bruta menos regeneración de bosque), en un periodo de tiempo (Ministerio del Ambiente, 2017).

## 1.2. Causas y consecuencias

Las principales causas por las que recurren a deforestar se encuentran subdivididas en dos: el primer grupo hace hincapié a las causas centrales, las cuales son más visibles a simple vista y tienen que ver con la agricultura, la construcción de infraestructuras para la urbanización, la fabricación de productos madereros, actividades mineras, entre otras. En el segundo grupo se desligan las causas referentes al relieve terrestre, factores lucrativos, políticas sociales y a las diferentes creencias ancestrales (Monjardín, et al., 2017).

Una acción causa una reacción y la deforestación además de ir creciendo trae consigo más problemáticas relacionadas entre sí, tales como el incremento de la contaminación del aire, la erosión de los suelos, los deslizamientos y la destrucción del hábitat de ciertas especies de animales.

### Causas generales

- Mano de obra humana
- Factores naturales
- Tala de árboles
- Incendios forestales
- Agricultura
- Ganadería
- Proyectos estructurales
- Infraestructura
- Urbanizaciones

### Consecuencias generales

- Destrucción de la atmósfera terrestre
- Extinción de animales o pérdida de su hábitat
- Pérdida de árboles frutales
- Contaminación del oxígeno
- La erosión del suelo, etc.

## **2. LA DEFORESTACIÓN EN ECUADOR**

El Ecuador es un país rico en minerales, en diversidad de flora y de fauna, forma parte de los países sudamericanos que contienen grandes territorios de Amazonía y es renombrado por sus altas montañas y sus ricos suelos, sin descartar que es conocido a nivel mundial por la alta producción de banano.

Enfocándose precisamente en sus bosques, Ecuador ha sufrido varios percances tales como: incendios forestales, deslaves, inundaciones y la deforestación, este último a cobrado fuerza y esto debiéndose a la actividad humana que es la principal causa de la pérdida de los árboles. Llegando a tal magnitud que, la inconciencia de las personas hace que estas solo piensen en el beneficio propio y se olviden de los factores negativos que estas repercuten.

Los bosques y para precisar, los árboles que no son deforestados se encuentran ubicados en sitios irregulares o áreas que no contienen los minerales o riquezas suficientes, de tal manera que, aún se mantienen intactos en comparación a otros sectores devorados por la deforestación (Sierra, 2013a).

## **3. LA DEFORESTACIÓN EN LA PARROQUIA RURAL EL PROGRESO DEL CANTÓN PASAJE**

En la parroquia rural El Progreso del cantón Pasaje, la deforestación es el tema central a atender hoy en día, debido a la descontrolada mano de obra de sus moradores, los cuales mediante esta actividad se lucran económicamente, pero no hacen conciencia de los efectos que pueden surgir a raíz de la misma.

La deforestación es precisamente una crisis ambiental que está relacionada con otros problemas, tales como el covid-19 que atañe actualmente al mundo. Estos cambios multinacionales obligan a las personas a basarse en los recursos naturales y explotarlos de forma descontrolada para tener fuentes económicas que respalden su convivencia (Silva, et al., 2021).

Es indudable el desconocimiento de los habitantes acerca del rol que cumplen los árboles en este sector y no solo enfocándose en la naturaleza, sino también en la humanidad, debido a los grandes aportes que generan los bosques en la salud de las personas y en el mantenimiento del planeta. A medida que este fenómeno sigue acrecentándose, también

se engrandecen mayores probabilidades de surgimiento de desastres naturales relacionados entre sí.

La deforestación en este determinado sector, contraerá consecuencias a corto, mediano y largo plazo y afectará principalmente al bolsillo del hombre, limitará las fuentes de trabajo e inutilizará los suelos, debido a las múltiples acciones que realizan con los mismos y al final del día los perjudicados terminarán siendo las personas que habitan en esta comunidad.

Las personas u instituciones tienen la capacidad de deforestar y esto depende del relieve, la irregularidad y el espacio geográfico en donde se encuentran ubicados los bosques. Por lo tanto, permite continuar con la destrucción de los árboles, su mantenimiento y de forma inconsciente, la restauración de los mismos (Sierra, 2013b).

#### **4. EL TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO**

El trabajo social no cuenta con bases teóricas propias, por lo cual, se basa de la sociología, psicología, antropología, entre otras, teniendo estas sus propias bases teóricas. Esta profesión tiene como objeto de estudio a los individuos, debido a que son seres sociales y necesitan estar en comunicación los unos con los otros. Finalmente, el Trabajo Social cobra gran relevancia en la mayoría de países, aunque no de la misma magnitud, pero precisamente en las políticas sociales aprobadas en cada uno de los Estados, es en donde se generan y se designan las intervenciones para cada ámbito social (Jiménez, 2009).

El Trabajo Social comunitario se identifica por la intervención que el trabajador social realiza en la comunidad, pues la sociedad dentro de la comunidad cumple un rol muy complejo, siendo la responsable de los cambios positivos que ésta obtenga y la encargada de llevar al fortalecimiento de las relaciones comunitarias (Urbano, 2019).

La profesión de trabajo social marca un antes y un después. Es una disciplina que impone tanto una teoría como una práctica, con la finalidad de proporcionar conocimientos necesarios a los futuros profesionales, los cuales adquirirán la suficiente preparación para afrontar los desafíos y comenzar a desempeñar su labor en el ámbito profesional, siendo estos los responsables de imponer el bienestar social y fomentar los cambios sociales mediante el desarrollo (Federación Internacional de Trabajo Social, 2014).

El trabajo social comunitario, como su nombre lo dice, hace referencia al rol y al accionar del trabajador social dentro de la comunidad y con la comunidad, es precisamente la

mediación y la intervención existente dentro de un territorio determinado, teniendo como director y ejecutor de estos procesos a un profesional capacitado en la materia (Aristu, 2009).

El trabajador social dentro de la comunidad tiene la responsabilidad de intervenir de manera integral para encontrar soluciones grupales que beneficien a la sociedad en general que formen parte del sector. Lo que busca el Trabajo Social Comunitario es fomentar un desarrollo grupal para el beneficio total de la comunidad (Aivar, 2018).

## **5. LA INTERVENCIÓN DEL TRABAJADOR SOCIAL PARA AFRONTAR LA DEFORESTACIÓN**

Poner en práctica y ejercer la profesión del trabajador social es lo más valioso para un profesional que se haya preparado en esta materia, porque pondrá a prueba sus conocimientos, demostrará sus habilidades y competencias, aplicará las técnicas adquiridas y empleará las estrategias en las diferentes situaciones que se presentan a diario en la sociedad. Para afrontar la deforestación es necesario preservar la participación de los moradores, por ende, mediante la colaboración existen mejores resultados, fortaleciendo la intercomunicación, el compañerismo y el desarrollo contextual (Cotán, et al., 2020).

Para afrontar a la deforestación en la parroquia rural El Progreso del cantón Pasaje, es primordial un trabajo colaborativo, en donde se refleje el compañerismo y la comunicación, ya que el centro de intervención es la persona, a quien se busca concientizar sobre las consecuencias de la deforestación y orientar hacia nuevas fuentes de trabajo y recursos económicos, teniendo como principal motivo bienestar social y mejorar la biodiversidad local.

La profesión de trabajo social es holística y se adapta a los cambios sociales según la evolución del contexto en el que se encuentra, por lo tanto, el profesional tiene que adaptarse a tales transformaciones para abordar las problemáticas sociales y poder intervenir en las cuestiones sociales (Santos, 2020).

Para intervenir con un individuo, con una familia, con un grupo o con la comunidad, es necesario incluir al profesional de Trabajo Social, ya que a través de sus conocimientos puede dirigir situaciones complejas en donde se ameriten técnicas y estrategias de su

conocimiento (Ospina, 2011). Las alternativas de solución que se pueden implementar para detener la deforestación pueden ser las siguientes:

- Reforestar
- Cortar un árbol y sembrar dos
- Charlas concientizadores
- Orientar a otras actividades
- Realización de proyectos a favor del medio ambiente
- Consumo regulado

## **6. FUENTES DE TRABAJO Y RECURSOS ECONÓMICOS**

En Ecuador hay muchas fuentes de trabajo y actividades que generen ganancias y beneficios para las personas, el problema es que algunas de estas actividades atentan contra la integridad de la naturaleza y la del hombre y que incluso son ilegales, sin embargo, aún existen actividades o fuentes de trabajo que generan recursos económicos sin perjudicar al entorno social y ambiental. Mediante no existir una intervención legítima del trabajador social se podría perder la esencia de la comunidad mediante la negligencia de la humanidad hacia el medio ambiente (López, 2019).

El trabajo dignifica al hombre, en otras palabras, es una acción que identifica a cada persona, por lo cual beneficia a más de una. Actualmente, tanto el hombre como la mujer realizan actividades relacionadas con el trabajo, sin excluirse el uno del otro, considerándolo como una actividad inclusiva a diferencia de siglos atrás que discriminaban a las mujeres (Caraballo, 2017).

La palabra comunidad es un término muy complejo que engloba grandes masas, por tal motivo, gracias a ciertas ciencias que estudian a la sociedad se han logrado aproximaciones (Mateo & Quintero, 2013). En las comunidades se pueden desempeñar distintas actividades laborales favorecedoras, las cuales se detallan a continuación:

- Siembra de caña de azúcar, café, maíz y maní sin utilizar químicos.
- La avicultura
- La porcicultura
- La piscicultura
- Siembra de hortalizas en huertos comunitarios

## **7. PROPUESTA**

### **7.1. Nombre de la propuesta**

La intervención del trabajador social como ejecutor de talleres de concientización y charlas de orientación a nuevas fuentes de trabajo y recursos económicos en la parroquia El Progreso, cantón Pasaje.

### **7.2. Objetivo de la propuesta**

Concientizar a las personas sobre los efectos negativos de la deforestación y orientarlos a nuevas fuentes de trabajo y producción de recursos económicos.

### **7.3. Descripción de la propuesta**

La siguiente propuesta tiene como tema la intervención del trabajador social como ejecutor de talleres de concientización y charlas de orientación a nuevas fuentes de trabajo y recursos económicos en la parroquia El Progreso, cantón Pasaje, las cuales se efectuarán mediante la realización de talleres informativos que, a través de su proyección concientizarán a los moradores en los temas referentes a la deforestación y su principal causante. Los temas referentes que se tratarán se detallan de la siguiente manera: ¿qué es la deforestación, los principales causantes de la deforestación, efectos y consecuencias de la deforestación y procesos para afrontar la deforestación? De la misma forma, se efectiviza mediante charlas la precisa orientación a la población que esté interesada en buscar otras alternativas de trabajo que generen un factor económico estable, pero sin generar alteraciones ambientales, ni disminución de la flora y la fauna. Teniendo presente que existen actividades lucrativas legales que se pueden desarrollar en la parroquia El Progreso del cantón Pasaje.

### **7.4. Metodología**

La elaboración de la presente propuesta tiene como base una metodología participativa, lo cual permite a los moradores insertarse de forma directa en un proceso de concientización, siendo ellos el eje central, buscadores de un cambio, a través de un trabajo grupal en donde se cuente con la participación de la mayor parte de los afectados y personas que deseen crecer bajo una modalidad progresiva.

### **7.5. Materiales y recursos**

- ✓ Sillas
- ✓ Proyector
- ✓ Computadora

- ✓ Parlantes
- ✓ Trípticos
- ✓ Documentales (videos)

## **7.6. Facilitador**

Trabajador social

## CONCLUSIÓN

La deforestación es un fenómeno que, a raíz del tiempo se ha salido de control a nivel mundial, nacional y local, teniendo como culpable al propio ser humano que, por su inconciencia y su avaricia a destruido los bosques sin medir las consecuencias a corto y largo plazo, sin embargo, la deforestación puede ser regulada y todo esto depende de las personas y su control en actividades destructivas, emprendiendo y realizando campañas de forestación.

La intervención del trabajador social frente a la deforestación es muy clara y precisa. No debe enfocarse directamente en los bosques, sino que, el eje principal siempre han sido las personas. El profesional de Trabajo Social a través de sus técnicas y estrategias, las cuales son impartidas en su formación, interviene directamente con los moradores enfatizando en aspectos tales como: la empatía, la concientización, la participación y trabajo grupal y la reinserción a fuentes que generen mano de obra y ganancias.

La orientación de los moradores hacia un nuevo futuro depende de, cuan relevante haya sido el trabajador social en sus talleres y charlas impartidas, teniendo la capacidad de cambiar su forma de pensar y actuar; de la misma forma, depende de la comunidad en general, en su visión progresista, de su confianza y potencial para afrontar las consecuencias de la deforestación y los desafíos originados por los cambios radicales de productividad económica.

## BIBLIOGRAFÍA

- Aivar, M. G. (2018). Diferentes marcos de actuación desde el Trabajo Social: acción transversal de la educación. *Revista de Espacios Públicos*, 187-190.
- Aristu, J. H. (2009). *Trabajo social comunitario en la sociedad individualizada*. Sevilla: Nau Llibres.
- Caraballo, M. P. (2017). Significado del trabajo desde la psicología del trabajo. Una revisión histórica, psicológica y social. *Psicología desde el Caribe*, 120-138.
- Cotán, A., Martínez, V., García, I., Gil, M., & Gallardo, J. (2020). El trabajo colaborativo online como herramienta didáctica en Espacios de Enseñanza Superior (EEES). Percepciones de los estudiantes de los Grados en Educación Infantil y Primaria. *Revista d'Innovació Docent Universitaria*, 82-94.
- Duffau, M. V., & Guachimboza, P. K. (2020). Gobernanza ambiental, Buen Vivir y la evolución de la deforestación en Ecuador en las provincias de Tungurahua y Pastaza. *Revista de Derecho*, 147-168.
- Federación Internacional de Trabajo Social. (2014). *Definición global del Trabajo Social*. Australia: ADASU.
- Jiménez, Y. F. (2009). Trabajo Social, formación profesional y categoría trabajo. *Reflexiones*, 67-76.
- López, S. G. (2019). Amar para participar en comunidad: una propuesta desde la psicología comunitaria y la teoría de la participación wojtyliana. *Revista QUIÉN*, 83-101.
- Marín, M. E. (2016). La deforestación: una práctica que agota nuestra biodiversidad. *Producción + Limpia*, 161-168.
- Mateo, A. E., & Quintero, J. D. (2013). El concepto de comunidad y el Trabajo Social. *Espacios Transnacionales*, 10-16.
- Ministerio del Ambiente. (2017). *Deforestación del Ecuador continental periodo 2014-2016*. Quito.
- Monjardín, S., Pacheco, C., Plata, W., & Corrales, G. (2017). La deforestación y sus factores causales en el estado de Sinaloa, México. *Madera y Bosques*, 7-22.
- Ospina, V. M. (2011). Trabajo Social, intervención en lo social y nuevos contextos. *CONETS*, 1-22.
- Santos, M. Á. (2020). Trabajo Social desde la legislación, un campo que facilita la intervención para impulsar las políticas de bienestar social. *Ehquidad International Welfare Policies and Social Work Journal*, 99-120.
- Sierra, R. (2013a). *Patrones y factores de deforestación en el Ecuador continental, 1990-2010. Y un acercamiento a los próximos 10 años*. Quito: Conservación Internacional Ecuador y Forest Trends.

- Sierra, R. (2013b). *Patrones y factores de deforestación en el Ecuador continental, 1990-2010. Y un acercamiento a los próximos 10 años*. Quito: Conservación Internacional Ecuador y Forest Trends.
- Silva, S. D., Jacobi, P. R., Rodríguez, Z. L., & Milz, B. (2021). Ciencia y crisis ambiental en medio a incendios y pandemia. *Revista de Ambiente y Sociedad*, 1-7.
- Urbano, C. L. (2019). La comunicación popular como escenario de praxis para el Trabajo Social Comunitario. *Revista Eleuthera*, 152-167.
- Vaquero, B. R., & Gallo, E. V. (2020). La responsabilidad socio-ambiental de las universidades: Una visión México-Perú. *Horizonte de la Ciencia*, 220-235.